

LAMANA

DIARIO DE INTERESES GENERALES

AÑO I

SAN JOSE, COSTA RICA, SÁBADO 6 DE AGOSTO DE 1921

Núm. 45

El Gobierno de Estados Unidos expulsará del territorio a los politiqueros de oficio de México y de Centro América

Varios Estados de la Unión son focos de conspiraciones que entorpecen el comercio con estos países

Washington.—El Cuerpo Diplomático residente en ésta ha comentado de manera muy favorable la disposición de que, en vista de las reiteradas quejas de las Cámaras de Comercio de Alabama, Louisiana, Texas, California y Nueva York, al Poder Ejecutivo, ante los Secretarios de Comercio y Trabajo, respectivamente, junto con los Senadores Cummings, Fall Overman, Chamberlain, Kenyon, Randsdell y otros, celebraron una larga conferencia con el Secretario de Estado Hughes, a fin de dictar medidas energéticas para proteger el comercio norteamericano, que, cada día más, entorpece su expansión por motivos muy ajenos a las buenas disposiciones de las Cámaras de Comercio. Sucede que Nueva Orleans, Mobile, Galveston, Gulf Port, Key-West, Baltimore, Filadelfia, San Francisco y Nueva York, se han convertido en focos revolucionarios, desde donde se amenaza a México y Centro América, estando esos centros compuestos solamente de mexicanos y centroamericanos, especialmente de Honduras, Guatemala y Costa Rica. Estos emigrados impiden que se extiendan créditos a comerciantes de aquellos países, porque propalan en el comercio noticias bastante alarmantes sobre revoluciones que ellos mismos promoverán en fechas próximas. Impiden así mismo que el comercio mexicano y centroamericano importen aún los artículos de primera necesidad, dañando así notablemente los ingresos de esos países.

Es decir, pues, no solamente perjudican a México y Centro América, sino que vitalmente al comercio norteamericano, tan interesado en la actualidad de su expansión. En vista de la tarea tan criminal, el Gobierno de Estados Unidos obrará de acuerdo con los Gobiernos de México, Guatemala, Honduras y Costa Rica, para desalojar de este territorio a todos los perniciosos enemigos del trabajo que han venido a refugiarse o que vengan a refugiarse al amparo de estas leyes, amplias, pero severas para los politiqueros de oficio. Ya se dan órdenes a los Departamentos de Emigración, de Guerra y Marina, para que se le aplique el termocauterio a esta vieja manobra, pues el Gobierno norteamericano verá con bastante desagrado cualquiera intenciona en los países mencionados, y mucho menos permitirá que se viole la neutralidad del territorio. Tampoco ampara a los trastornadores de oficio que tienen por patrimonio originar revueltas para destruir propiedades nacionales y extranjeras. El Secretario Hughes, sumamente contrariado por este viejo orden de cosas, manifiesta que desea que toda la fuerza de la ley sea empleada para la eficacia de dicha medida, puesto que el Gobierno norteamericano está empeñado en la paz de aquellos países así como decidido a apoyar a los Gobiernos de Centro América que pretenden realizar la unión de las cinco Repúblicas.

Encargado de Negocios ad interim

San José, 5 de agosto de 1921.

Con vista de la comunicación del Excelentísimo señor Ministro Plenipotenciario de la República Argentina don Federico M. Quintana, de fecha 4 del corriente mes, en que se sirve manifestar que durante su ausencia del país queda con el carácter de Encargado de Negocios ad interim el Primer Secretario de la Legación, señor don René Correa Luna,

El Presidente Constitucional de la República,

ACUERDA:

Reconocer a su Señoría don René Correa Luna en el alto carácter de Encargado de Negocios ad interim de la República Argentina, y disponer que se le guarden las prerrogativas y exenciones que le corresponden.

Publíquese.—ACOSTA.

El Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores,
ALVARADO QUIRÓS

Ley del Subsuelo

Ayer tarde hubo discusiones muy acaloradas en el Congreso con motivo de la Ley del Subsuelo.

El diputado Sancho defendió la ley con argumentos sólidos. El representante Soley la combatió también de igual manera.

Mañana probablemente se resuelva este asunto, del cual están pendientes los intereses generales del país.

Buen negocio

Se compran doscientas varas de tubo de cañería de una pulgada, de segunda mano. En esta oficina darán informes.

El establecimiento de la Clínica Anti-venérea

En la sesión parlamentaria del jueves pasado se dió lectura al dictamen favorable de la Comisión encargada del estudio referente a la creación de una clínica antivenérea.

Era de esperarse ese dictamen favorable, ya que se trata de la salud del pueblo, tan plagado de enfermedades venéreas, pues según cálculos de un médico honorable, en esta capital el 60% de sus habitantes padecen de esos terribles males, que naturalmente traen por consecuencia, no tanto el aumento de la mortalidad como la degeneración de la raza.

Los señores diputados están muy de acuerdo con la creación de la clínica anti-venérea y sería de desearse que cuanto antes sancionaran esa importante Ley que crea la clínica gratuita para las enfermedades del vicio.

Vuelven al país procedentes de España

Antier regresaron al país después de un paseo por la vieja heredad de la noble España, don Luis Bedoya y su hijo don Ramón.

Nosotros que sabemos del cariño y simpatía de que gozan entre nosotros estos cultos caballeros, nos apresuramos a comunicarlo con el regocijo que nos produce tan agradable sorpresa.

Actualidades Salvadoreñas

(Datos del Consulado General de El Salvador en Costa Rica).

Designados a la Presidencia

Durante el presente año son Designados a la Presidencia de la República, en su orden, los prominentes ciudadanos Dr. don Pío Romero Bosque, actual Ministro de Guerra y Marina; Dr. don Baltasar Estupinián, actual Ministro de Gobernación, Fomento y Agricultura; y Dr. don Daniel González, actual Diputado en la Asamblea Federal reunida en Tegucigalpa.

Vicecónsul de México

Ha sido reconocido en su carácter de Vicecónsul de México en el puerto de La Libertad, el señor don Rafael Véjar.

Inspección de Seguros contra Incendio

La Asamblea Nacional Legislativa, atendiendo a que es un deber del Estado cuidar de la moralidad pública, dificultando la ejecución de hechos que repugnan al buen orden y producen escándalo social, en lo que respecta a la frecuencia con que se han repetido últimamente los incendios, especialmente de propiedades aseguradas, ha creado la Inspección General de Seguros contra Incendio, dictando a la vez un severo Reglamento, que ha entrado en vigor y que se aplica sin contemplación ninguna.

Los derechos de facturas consulares

Reciente decreto del Congreso establece que todo funcionario consular salvadoreño percibirá en la moneda del país en que reside, por derechos de certificación de facturas consulares un DOS POR CIENTO, que calculará sobre el valor de cada factura, debiendo anotar en ella el importe de los derechos cobrados y el tipo de cambio bancario vigente en la fecha del pago de los respectivos derechos, entre la moneda en que los perciben y el dólar.

Aforo a la gasolina

Ultimo decreto legislativo establece el aforo de un centavo y medio oro por cada kilo de importación de gasolina o de aceite de gasolina.

Vicecónsul de los Estados Unidos

En lugar de Mr. Lynn Winterdale Franklin, quien se ha ausentado del país, el Poder Ejecutivo ha reconocido como Vicecónsul de los Estados Unidos del Norte a Mr. Carlton Hurts.

Distinción a ciudadanos unionistas

Por decreto especial de la Asamblea Nacional Legislativa, se ha declarado que merecen bien de la Patria, por sus leales trabajos en pro de la noble causa de la Unión Centroamericana, el ciudadano Presidente don Jorge Meléndez, el Ministro de Relaciones Exteriores Dr. don Juan Francisco Paredes, el Dr. don Miguel Tomás Molina, el Dr. don Reyes Arrieta Rossi y el literato don Alberto Masferrer. Este decreto ha tenido el aplauso de toda la Nación.

Nueva ciudad

Resolución del Congreso Nacional concede el título de ciudad a la Villa de San Pedro Perulapán, población histórica del Departamento de Cuscatlán, que cuenta con más de 10,000 habitantes y muy florecientes industrias.

Preparativos para el Centenario

En todo el país hay gran movimiento, de parte de las autoridades, gremios, corporaciones y particulares, para la suntuosa celebración del Centenario de Centro América. Se inaugurarán numerosas obras públicas. Cada Departamento del Estado rivaliza en la confección de sus programas de festejos.

PLUMAS DE FUENTE, linográficas japonesas, de muy buena clase y a bajo precio. Se venden en esta oficina, son de inmejorable calidad.

Títulos en el Congreso

En los salones del Congreso están a la exhibición del público los títulos que acreditan como médico osteópata al doctor Vargas Araya.

Informaciones breves de sucesos diversos

Cambios

Sobre Nueva York, al 445; sobre Londres, al 322; sobre París, al 174; sobre España, al 291; sobre Italia, al 100; sobre Suiza, el 370; sobre Bélgica, al 173; sobre Hamburgo, al 1.40; sobre Amsterdam, al 0/31.

Parten los señores pernanos

Ayer salieron por el tren de Limón con rumbo a Colón en donde han de tomar un barco que los conduzca a Bolivia los caballeros peruanos doctor don Leonidas Ponce y Cier, el señor Coronel don Teobaldo González, don Carlos Díaz Canseco, señor Coronel don Mateo Vera y don Carlos Zapata Alaizo, nuestros huéspedes muy estimados y que tan buenos recuerdos dejan de su cultura y amabilidad en nuestra pequeña patria.

Que lleven muy buen viaje los distinguidos viajeros y que no olviden al pequeño país en que tan enaltecedoramente dignos se mostraron.

Parte don Arturo Lyon

En carro agregado al tren de pasajeros de Limón, salió el caballero don Arturo Lyon, conocido hombre de negocios que tan estimado es de nuestra sociedad. Lleve buen viaje y feliz permanencia en los Estados Unidos el culto amigo.

Viaje del señor Ministro de la Argentina.

En tren expreso que dispuso el Gobierno, salió ayer para su patria el distinguido diplomático Excmo. señor Ministro de la República Argentina don Federico Quintana en compañía de su bella esposa y demás familia. Buen viaje deseamos al culto señor Ministro, que deja en nuestra tierra un pedazo de su corazón, los despojos del muy recordado Tristán.

Renacimiento del Actualidades.

El Teatro Actualidades, cerrado tanto tiempo, ha vuelto a convertirse en un salón de espectáculos muy buscado por las gentes del barrio. Hay cine y buena orquesta.

Salen las regaderas.

A pesar de que el invierno parece bien entrado, las regaderas municipales prestan sus servicios nuevamente, después de haber estado algún tiempo en reparación. Nos alegramos, porque hay mucho polvo.

El baile en el Golf

Nuestras bellas y galanes se divertirán de lo lindo esta noche en el Golf, con el gran baile que tendrá lugar a las veinte horas, en sus amplios salones.

Por los preparativos hechos y por los repetidos precedentes, auguramos un triunfo a sus organizadores.

El Santos y Artigas en Guatemala

El famoso circo Santos y Artigas que estuvo para venir a Costa Rica ha

sido contratado por un empresario guatemalteco, para que dé una serie de representaciones en la capital de Guatemala, durante las fiestas del Centenario.

Traslado de la Secretaría de Relaciones

La Secretaría de Relaciones Exteriores que antes estaba en los altos de la casa de don Salvador Lara; ha sido trasladada a la Casa Amarilla, en donde estuvo hasta hace poco la Casa Presidencial. Mucho gana la Secretaría con ese traslado pues la situación y hermosura del nuevo local es muy aparente para el recibo de los elementos oficiales.

Llegó la estatua de don Juan Mora Fernández

Ha llegado de Europa la estatua de don Juan Mora Fernández, que será emplazada dentro de poco en la Plazaoleta que lleva su nombre.

Carros de tranvía para públicos de teatros

Por manifiesto deseo de interesados de Moravia, Guadalupe y Cinco Esquinas, el próximo domingo 7 de agosto habrá servicio especial de tranvías para la conducción de personas que vuelven de los teatros en hora avanzada.

En la esquina de «La Geisha» esperará el carro a los viajeros a las veintitrés horas. Se trata de evitar las aglomeraciones cobrando pasaje de comodidad.

Duelo en Cartago

Ayer murió en Cartago la distinguida matrona doña Jerónima v. de Bejarano. Damos nuestro pésame a sus hijos Belisario y Marcelina Loria.

Se desboca un caballo de la Empresa Campos.

Ayer como a las doce horas se desbocó un caballo de la Funeraria de Campos Hermanos, frente al «Acorazado España», por el barrio de la Puebla. José Bolaños, su cochero, resultó con una pierna quebrada a consecuencia de un fuerte golpe sufrido contra un poste del alumbrado. Tiene este sujeto un brazo también seriamente lesionado; fué conducido al Hospital para las primeras curas. Su compañero Alberto Reyes resultó ileso y el carro hecho añicos. La bestia fué detenida a larga distancia.

Este percance aglomeró a la multitud en el lugar del suceso y dió pan de hablillas a muchos vecinos.

Baile de confianza

Con motivo de unas melcochas se improvisó un baile en la casa de habitación de la señorita Claudia Young. Muchas y muy estimables señoritas asistieron. Nos privamos del placer de dar su lista por el pequeño espacio de que disponemos.

Campaña contra los solares sin construcción

Se nos dice que algunos caballeros de esta capital se preparan para presentar a la Municipalidad un proyecto tendiente a que los dueños de lotes sin construir que permenezan a partir de la aprobación del proyecto sin ser reparados con construcciones estables dentro del perímetro de la ciudad, sean gravados con un fuerte impuesto con el fin de obligar a muchos acudados que mantienen su capital inactivo a construir y reparar sus casas.

El origen de eso es el aspecto que va tomando la ciudad con los continuos incendios y la carestía de los alquileres que varias veces han suscitado las protestas de los inquilinos.

Estiman esos caballeros que no hay razón para que el rico proceda así, toda vez que en la mayoría de los casos los seguros han cubierto el valor de los edificios destruidos mediante el pago de las pólizas respectivas.

Pero a estas razones añaden que se piensa proceder conjuntamente, esto es, pidiendo al Gobierno que rebaje notablemente los impuestos sobre los

materiales de construcción, para que desaparezcan los motivos de la crisis del inquilinato.

En esto tendría que ser el proyecto presentado al Congreso para su aprobación, con lo cual, ciertamente—añaden los interesados—se cubriría una de las más imperiosas necesidades.

Se observa que el alza en precio de las propiedades urbanas, no descansa sobre bases sólidas, toda vez que depende exclusivamente de la carestía del inquilinato; una vez que esa carestía se resuelva con la construcción de casas, las propiedades no tendrán un interés tan crecido como el que actualmente tienen, e implícitamente habrá descendido ese aparente valor hasta llegar a lo justo.

Estas son las razones que se aducen para la presentación del expresado proyecto.

LA TIENDA AZUL

Acaba de recibir un gran surtido de sedas para borrar a mano y a máquina visítela Usted.

Para los estudiosos

Para hacerte sonreír

Conquistas filosóficas del siglo

Nuestro siglo, como expresión combinada de multitud de fuerzas y tendencias claramente definidas, tiene una fisonomía curiosa, en la cual se mezcla, más de lo que se supone, el elemento religioso, si por religión se entiende el término, ya desbrozado, de una filosofía de lo inteligible.

No existe ya para los espíritus cultivados, la materia (motivo irreductible) y el espíritu. Se concilian ambos términos en otro que los contiene: forma. Y por forma se entiende exposición y significado.

Esto comienza a reinar en las esferas del arte.

El gran ideal

Dentro de muy poco Goethe tendrá razón. El filósofo, el fisiólogo, el cura y el poeta se habrían entendido absolutamente. Esto para bien de la *Armonía Práctica*, forma intensamente política que acerca al individualismo, síntesis, a su vez, y resumen lógico de todos los tanteos humanos.

Murió la Verdad

La Verdad (abstractamente considerada) ha muerto. Solo queda tu verdad, la que tú entiendes y la que en adelante, formará de tí un carácter propio, inconfundible, que irá a darse la mano con los diversos caracteres de los hombres.

El triunfo de San Jerónimo

San Jerónimo creía que llegaría el tiempo en que los hombres tendrían que subirse a los árboles huyendo de las mujeres. Parece que la época de su profecía se acerca. Hoy no es difícil ver a un hombre cruzar rápida-

mente una esquina en busca de un asilo, y una mujer implorando su compasión.

El Cubismo pasional

Todos vimos nacer el Cubismo, como producto de una degeneración del sentido natural de las impresiones.

El Cubismo desapareció como había venido, sin dejar huella.

Solo queda el cubismo pasional. ¿En qué consiste? En ver las más inextricables formas espirituales en donde sólo hay buena intención. Cuando una mujer escucha atentamente, tenedle miedo al cubismo. Hará con vuestras palabras lo que se le antoje, porque para ella el idioma no tiene valores intrínsecos. Solo tiene valores momentáneos.

Arte y ciencia

Nuestro siglo es original en ciencia. En arte es completamente copista. Ese copismo le viene de la necesidad de crear *ponito*, y aquella originalidad, de trabajar despacio.

Origen de las ciudades

La falta absoluta de bastarse así mismo ha hecho que el hombre se agrupe. El día en que desapareciera el estómago, los hombres serían invisibles unos a otros. Se oíría la pretendida *música de las esferas*.

Civilización y barbarie

Los orientales entendieron siempre por civilización la *supresión del mayor número de necesidades* posible.

Nosotros entendemos por civilización el aumento desmedido de ellas.

Y a menudo que aumentamos nuestras presuntas necesidades, la naturaleza, para castigarnos, improvisa enfermedades.

LUIS DE TODO

"LA MAÑANA"

DIARIO DE INTERESES GENERALES
TELEFONO 573 -- APARTADO 277
Director: RAFAEL CARDONA

PRECIO DE SUSCRICION

LA MAÑANA Y LA TARDE... \$ 3.00 al mes
Una sola suscripción... 3.00
Número suelto... 0.10
Número atrasado... 0.25

ha recibido instrucciones de prevenir la modificación que excluye a los chinos en el cumplimiento de tal ley. Un diputado manifestó que solo en el estado de California hay más de cien mil japoneses aparentemente dedicados a la agricultura, los cuales constituyen un peligro serio para el estado de California y una amenaza positiva para toda la nación.

La conferencia para el desarme y el optimismo de los E. E. U. U.

Washington.—Mientras el departamento de Estado prosigue sus negociaciones sobre la conferencia de desarme, con toda la rapidez que considera consistente con la práctica, existe en esta capital una creencia cada día más firme de que el tiempo y las discusiones preliminares trabajan en favor de dos problemas diplomáticos que se encuentran dentro de la esfera de acción de la conferencia.

Esta opinión se manifiesta en particular en la actualidad con relación al Japón (la única nación que no ha aceptado incondicionalmente la sugestión americana de que se consideren las cuestiones del Extremo Oriente junto con los asuntos que atañen al desarme.

La confianza de que una aceptación incondicional de esa naturaleza sea la decisión a que finalmente llegue el Gobierno de Tokio, ha adquirido mayor incremento entre los funcionarios americanos desde que la invitación a la conferencia se convirtió en objeto de discusiones generales en todo el Imperio japonés.

Desde el principio se ha hecho evidente que el Presidente Harding y sus Consejeros contaban con despertar el interés de la opinión pública en todo el mundo, como uno de los factores que mayor ayuda les prestarían en el movimiento hacia la limitación de armamentos y han leído los comentarios de la prensa y las declaraciones de estadistas y diplomáticos extranjeros con gran atención para descubrir la intensidad del sentimiento a favor de un libre y franco cambio de ideas sobre todos los asuntos que amenazan producir discordias internacionales.

Estas lecturas, por lo menos según lo indican las manifestaciones que dichos funcionarios se han prestado a hacer, han provocado en ellos general satisfacción.

Las noticias publicadas por la prensa japonesa indicando que la cuestión de una participación incondicional es objeto de un animado debate en aquel país, se considera una señal de lisonjera promesa.

Lo mismo puede decirse respecto a los cablegramas procedentes de Londres, en los que se evidencia que la opinión pública en la Gran Bretaña cifran sus esperanzas en que el Japón se decida por una aceptación sin reservas.

Se considera que la impresión de el desarrollo de los acontecimientos que el factor tiempo ha de favorecer y que impaciencias injustificadas podrían sus citar interpretaciones falsas en cuanto a los verdaderos motivos de los Estados Unidos al proponer la conferencia a apresurar las negociaciones preliminares.

Hoy se insinuó que no se había hecho nada relativo a los arreglos materiales ni siquiera con respecto al envío de las invitaciones oficiales y que acaso trascurren unos cuantos días antes de que tengan lugar acontecimientos concretos a este respecto.

Una de las cuestiones que falta todavía decidir, es la tocante a quien ha de sufragar los gastos de las delegaciones que visiten Washington.

Es costumbre que las comisiones que concurren a reuniones, tales como conferencias de paz, estén provistas de fondos por sus respectivos gobiernos, pero en los círculos oficiales de esta capital se han expresado dudas sobre la conducta que debiera observarse en el caso de una conferencia en la que los que toman parte están invitados al país de una de las naciones representadas por esta misma.

GUERRA

entre los Estados Unidos y El Japón

Nueva York.—María v. de Glizillini, propietaria de la Cafetería "El Balcón de Europa", vende su magnífico negocio por tener que ausentarse del país.

Que es lo más grande

Por Juan de ARGOS

El discípulo, ya maestro, había provocado un escándalo al terminar su conferencia sobre «la Sabiduría».

Uno de los conceptos que más profundos le parecieron y que pronunció con entonación casi trágica, fué este: «El plan de la Sabiduría no es adición, es selección».

Todo el mundo aplaudió, y naturalmente, se vió que había un rompimiento de ideales entre la cabeza blanca del antiguo maestro y la melena oscura y orgullosa del joven «profesor». Y se separaron.

Anduvo el Tiempo, menos de prisa que el orgullo, y el doctor de los nuevos ideales trabajaba.

Su maestro, en tanto, tomaba el sol, inútil ya.

Un día, el discípulo salió al campo, impelido por la necesidad de tomar el aire fresco de la tarde que ya se insinuaba. Estaba propicia la hora al recogimiento. En un recodo del jar-

dín, el viejo maestro contemplaba la lejanía cargada de azul.

El joven, acercándose, le dijo:

- Qué haces, Maestro?
- Contemplar. Y tú?
- Meditar.

Una sonrisa benévola surcó el rostro del viejo. Sin duda recordó el proceso de su juventud, cuando la especulación le ocupaba las horas y los días, en el secreto y orgulloso deseo de abarcarlo todo, y dijo:

—Medita, esto es, seleccionas. Con qué te quedarás cuando termines?

—Quieres decir que estoy perdido?

—No. Extraviado. Más allá de la meditación que separa y rechaza, hay algo, que reúne y une: la contemplación.

Y esta fué la última lección que dio al joven conferencista el viejo maestro, en un rincón del jardín, cuando las lejanías se cargaban de azul y la paz definitiva entornaba sus ojos.

Mañana en el Nacional

Para mañana se prepara lleno de entusiasmo nuestro público para asistir a nuestro regio coliseo en que se darán las funciones de tarde y noche por la Compañía de los «Hermanos Soler» a Beneficio del Sanatorio Carit.

Se ha seleccionado para dichas funciones un espléndido programa que llamará poderosamente la atención y que indudablemente llevará al Nacional una inmensa concurrencia.

En matiné algo especial para señoritas capitolinas y por la noche un programa aristocrático de primera. Hay gran demanda de localidades lo que hace preveer un lleno completo en ambas funciones.

Para mayor comodidad del público las reservadas para dichas funciones se aceptarán en el Teatro Trébol hoy, y la taquilla del Nacional se abrirá a la 1 de la tarde de hoy.

Para esta noche en el Trébol se organiza un brillante programa de atracción en donde los «Hermanos Soler» hecharán el resto, como quien dice pues figuran en el programa preciosidades que harán pasar un rato agradableísimo.

ALQUILO

Con muebles y con todo el confort necesario mi casa en el pintoresco Barrio de Otoya.—San José, Agosto de 1921.

ERNESTO ORTIZ

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
+ MEDICO Y CIRUJANO +

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA
HORAS DE OFICINA: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades.
Teléfono Núm. 1443 San José, Costa Rica



Compuesto Mitchell's, Supositorios Vaginales, Polvo Antiséptico, Pastillas Tónico Nervina, Pastillas para el Estómago e Hígado, Píldoras para los Riñones y Píldoras Laxativas que llevan la marca

"MITCHELLA"

son recomendados por personas que han aliviado sus padecimientos.

De venta en las mejores Boticas

Dr. J. H. Dye Medical Institute
BUFFALO, N. Y.

Fume siempre los famosos cigarrillos

London Sports

COSTA RICA COMMISSION Co.

San José de Costa Rica

Noticias cablegráficas

Otra república independiente

Belgrado.—La tribu cristiana de los Miradites que habita la Alta Albania, se ha proclamado república independiente, nombrando para la presidencia de ésta a Marco Djoni. Se han despachado tropas para sofocar el movimiento cuyos jefes se dedican a publicar la guerra santa.

La Liga de Naciones y el desarme

París.—La subcomisión de la Comisión Mixta, nombrada por la Liga de las Naciones, que tiene a su cargo el estudio del asunto relacionado con la reducción de armamentos, trató hoy el problema de desarme.

La sesión de la subcomisión fué privada.

El primer punto de que se trató fué el que se refiere al comercio de armas.

La subcomisión acordó que era esencial procurar que se notifique el convenio firmado en St. Germain, cuando se firmó el tratado de paz austriaco, prohibiendo la venta de armas en Africa y en todos aquellos lugares donde esas ventas puedan alentar desórdenes.

René Viviani, de Francia trató del control de armamentos por mutuo acuerdo.

León Joupoux, representante obrero, por Francia, presentó para ser discutida su enmienda al convenio de la Liga de las Naciones, cuya enmienda abarca el citado punto.

La subcomisión decidirá si recomienda o no la referida enmienda para

que se trate de ella en la asamblea de la Liga.

Llevó datos del petróleo nicaraguense

Managua.—Un geólogo mexicano, enviado por la compañía inglesa de petróleo «Pearsons», acaba de marcharse de Nicaragua con una preciosa documentación acerca de nuestras zonas petrolíferas. Los informes que dio dicho geólogo en la Legación de México son de que con toda seguridad hay petróleo en grandes extensiones de Chontales.

En ese departamento permaneció cuatro meses haciendo estudios.

Gastó seis meses de permanencia en Nicaragua.

El comunismo en la Argentina

Buenos Aires.—Una bomba muy potente explotó en la mañana de hoy, frente al edificio del Capitolio.

Un policía que se hallaba cerca del lugar de la explosión fué gravemente herido.

El daño material causado fué insignificante.

El hecho se le atribuye a los agitadores comunistas.

Hay 100.000 japoneses en California.

Denver.—Por unanimidad aprobó el Congreso la ley que excluye a los japoneses y a otros individuos de la raza amarilla, de adquirir propiedades en el territorio del Estado, y el Consejo

SI NO LO CURA ESTO, NO LO CURA NADA

Aquí tiene el mejor remedio para toda afección cutánea que es el

Polvo Curativo y Antiséptico

"COLUMBIA"

Después de mucho tiempo de ensayos se ha venido a encontrar este medicamento que tiene la propiedad de curar llagas supurantes, úlceras, excema, heridas, lastimaduras, irritación o erupción del cutis, picazón de barbería, fuego en la cara o labios, sarpullido, cutis ampollado, quemaduras y demás enfermedades de la epidermis.

Uselo y estará siempre agradecido

El remedio más limpio, de más fácil aplicación y más eficaz

EL IDEAL PARA DESPUES DEL BAÑO, PUES EVITA LOS MALOS OLORES

SIN IGUAL PARA ESPINILLAS. — USELO DESPUES DE AFEITARSE

De venta en las principales Boticas

Depósito en Cartago, BOTICA DE GUIER.—Depósito en Alajuela, ISAIAS GONZALEZ.—Depósito en Heredia: ZAMORA & Co.

ES TAN UTIL QUE NO DEBE FALTAR EN NINGUN HOGAR

El nuevo Gobierno búlgaro

Sofía.—Bulgaria es el único país donde el poder se halla en manos de los campesinos:

Las últimas elecciones generales dieron a estos una mayoría absoluta de 109 bancas entre 216, después de haberse anulado los mandatos de trece diputados de la oposición. Gobernando solos, sin la cooperación de otros partidos, los campesinos pueden realizar el programa expuesto por su jefe, señor Alejandro Stambolisky, en su obra titulada «Partidos políticos o agrupaciones económicas», en la cual expone el pensamiento que los partidos políticos que no se apoyen sobre agrupaciones económicas, no tienen razón de existir, y que solamente las agrupaciones económicas, formadas por agricultores, artesanos, obreros, etc., tienen derecho a ocupar el poder; pero no los partidos burgueses formados por abogados e intelectuales, cuyos intereses no son los intereses nacionales, ni los de las masas populares.

Stambolisky es partidario del sistema representativo y sostiene que componiéndose el 83 por ciento de la población de Bulgaria de campesinos, a estos últimos corresponde el gobierno.

Los adversarios de Stambolisky acusan a su gobierno de ser un gobierno de una sola clase y de una sola profesión; y le reprochan que esta haciendo una política de guerra civil, que prepara el camino para el advenimiento del bolchevismo.

Dicen que Stambolisky quiere arruinar las ciudades en provecho del campo y deshonrar la oposición, y que la paralización del comercio provoca la emigración de los capitales.

Stambolisky responde a esas acusaciones, diciendo que su política es la única capaz de vencer la tendencia bolchevista, poderosa en Bulgaria, y que los partidos burgueses son meras ficciones.

Los campesinos han iniciado la lucha contra el capitalismo y tratan de monopolizar la exportación de cereales, tabaco y pieles, reemplazando el comercio libre por el sistema cooperativo.

Se ha discutido un proyecto de ley prohibiéndose las fortunas mayores de 300,000 «levas». El proyecto fué rechazado pero se estableció el límite máximo de 30 hectáreas para la propiedad privada, expropiándose el excedente.

Asimismo se ha implantado un impuesto progresivo sobre el capital, que se eleva hasta el 50 por ciento.

Los campesinos búlgaros tienen el propósito de fundar la «Internacional Verde» y ya han entrado en relaciones con los jefes de los partidos de campesinos.

La «Internacional Verde» luchará contra la «Internacional Roja».

Caballeros: Para ustedes acabamos de recibir un gran surtido de casimires ingleses, pañuelos, corbatas, botanaduras, boquillas y el mejor paño para billar Clase Extra. «Al Siglo Nuevo» A. Herrero & C^o

«Boletín Postal»

Hemos recibido el «Boletín Postal», correspondiente al mes de agosto actual, órgano informativo de la Dirección General de Correos.

Contiene buenas informaciones postales extranjeras y circulares enérgicas a los Administradores de Correos, haciéndoles ver la frecuencia con que las empresas periodísticas nacionales y extranjeras se quejan de que no distribuyen con regularidad el periódico a los abonados, que muchas veces los rezagan, los venden o los obsequian a particulares.

Entre las notas sueltas trae la noticia de la suspensión de sus cargos—por faltas graves cometidas—de los señores Cleto Bustamante y Rogelio Rojas, Jefe y auxiliar respectivamente de la oficina postal de Orotina, quienes actualmente están a la órden del alcalde de ese lugar.

También se destituyó de su puesto al señor Rafael Alvarado A., agente postal y telegrafista de Tabarcia, por incorrecciones en el servicio.

Nosotros nos alegramos de la actitud enérgica del amigo Noriega en el delicado cargo que desempeña, pues en verdad hay ciertos empleados de correos en el país que no manejan sus oficinas con el celo que requieren.

Muchos de ellos tratan con mucha indiferencia los paquetes de impresos que reciben, contribuyendo con esto al desprestigio de empresas serias periodísticas.

Felicitemos muy cordialmente al joven Director de Correos por la actividad que despliega en sus importantes y delicadas funciones.

SEMILLAS DE HORTALIZA se vende barato un lote de 63 libras de muy buena clase informes aquí.

La bandera sigue al comercio y aclara hoy el camino para las relaciones diplomáticas

Berlín.—La vieja máxima de que «el comercio sigue a la bandera», ha sido cambiada durante la guerra mundial y ahora «la bandera sigue al comercio» y aclara el camino para las relaciones diplomáticas.

La guerra ha transformado la política internacional de tal manera, que en realidad, el soldado y el guarda marino de hoy son policías que garantizan la seguridad de los comerciantes y de los hombres de negocios.

La verdad de esto ha quedado demostrada con el acuerdo comercial inglés. Rusia, antes de reasumir sus relaciones diplomáticas, tratará de mejorar en su territorio la decisión inglesa-alemana, y de unir allí sus fuerzas económicas.

La Gran Bretaña y Alemania han concluido una entente económica, arreglada por los elementos más poderosos tanto en la industria como en las finanzas en las dos naciones, para explotar y fomentar unidos el comercio con Rusia.

La alianza no tiene ninguna significación política según manifiestan los principales diarios de esta capital; pero el hecho es que ambos gobiernos han tenido conocimiento de ella y no sólo esto, sino que le han dado su aprobación en la forma de recomendaciones y ayuda efectiva.

El Agente comercial soviét Krassin proyectaba ir al Canadá, pero las negociaciones han progresado tanto que ese viaje ya no se considera necesario.

Aquí circula el rumor de que si los proyectos de los grandes financistas y negociantes alemanes e ingleses tienen éxito no será nada remoto que Krassin suceda a Lenine como jefe del gobierno en Rusia; aunque también se considera altamente significativo el hecho de que un alto diplomático inglés felicitara recientemente a Krensky, por su probable y próximo regreso a Rusia.

“HOTEL ATLANTICO”
De Emilio Castillo Chamorro
Frente a las bodegas de la Estación al Atlántico. Todo servicio esmerado. Comidas, cuartos, baños. Acuda usted a él.

Arreglos financieros de Lenin

Los dos Congresos el de Economía de los «Soviets» y el de los Sindicatos, reunidos en Moscow, recientemente llegaron a resultados importantes.

La nueva política económica de Lenin ha encontrado la aprobación de las mayorías de ambos Congresos. Las diferencias de criterio dentro del partido comunista van desapareciendo.

Han sido elegidos nuevos hombres para los puestos importantes; pero los elementos parecen también compartir el punto de vista de Lenin. Al frente del Consejo Supremo de los «Soviets» desempeñan ahora un papel principal los especialistas técnicos y «leaders» de los sindicatos, y debido a la vuelta del capitalismo en Rusia los sindicatos obreros adquirieron su vieja importancia.

6-50 docena medias para niño.
6-25 docena medias para hombre.
De 10 docenas en adelante 6-00.
Elástico muy barato y géneros de toda clase.

TIENDA MURILLO
Frente a la Botica Oriental

MINA MANUEL JOAQUIN GUTIERREZ
En explotación por SINCLAIR Y GORDON

CARBON DEL TABLAZO

Desde el martes 26 del corriente se abrirá al público el expendio de CARBON DEL TABLAZO. El depósito queda en la esquina Sur Este de la «Plaza Víquez» donde don Juan Güell G., a los siguientes precios:

- 1 Tonelada 85.00
- 1 Quintal 4.50
- 1 Libra 0.05

TODA VENTA EXCLUSIVAMENTE AL CONTADO. Se atienden órdenes de Provincias.

Apartado No. 802

La petición de Máximo Gorky y la opinión alemana

Berlín.—El manifiesto de Máximo Gorky, apelando a los alemanes para que presten su ayuda a los rusos que hoy padecen de hambre, no ha despertado gran interés.

La actitud del público en general parece fundarse en que los alemanes no están en condiciones de prestar ayuda a nadie y en caso de estarlo, ofrecerían socorro al bolchevismo a quien se hace responsable del fracaso de las cosechas por no haber suministrado a los campesinos los materiales necesarios para el trabajo, desalentando, además, a los que podían dedicarse a tareas agrícolas, mediante confiscaciones injustificadas.

El «Vossische Zeitung», expresa la esperanza de que los alemanes no confundán al pueblo ruso con los bolcheviquis.

El «Lokal Anzeiger» dice: «Nada tenemos que ofrecer; si lo tuviésemos no nos atreveríamos a hacerlo. Acaso sea mejor así».

«Los terribles sufrimientos que padecen los rusos ocasionados como lo son por el bolcheviquismo, deben continuar en su curso».

«Nosotros nos vemos obligados a mirar desde lejos mientras la orgía se agota por sí misma».

El «Rote Fames», diario avanzado, apela directamente al proletariado alemán: «La única esperanza de Rusia en estos aciagos días,—agrega—El período de prueba para Rusia llegará muy pronto: no es posible predecir el resultado, pero el proletariado alemán debiera ayudarla a dominar la crisis».

CASA PEQUEÑA, decente se desea tomar en arriendo informes aquí.

El sistema que se sigue en la cultura física actualmente es perjudicial para las jóvenes

Londres.—Se ha iniciado aquí una campaña en favor de la maternidad y en contra de los malos resultados que traen los ejercicios atléticos, como los practican actualmente las jóvenes.

Una resolución fue aprobada en una junta de directores de escuelas de señoritas y niñas y a la que concurrieron personas del sexo femenino que han hecho un cuidadoso estudio de la cultura física, y protestaron contra el actual sistema que se sigue en ella, como inconveniente para las futuras generaciones; se nombró un comité que redactará y hará que circule un manifiesto relativo a este asunto.

Se leyeron algunas cartas de prominentes personajes que apoyan el movimiento entre ellas una de Sir James Crichton Browne, que escribe: «Los ejercicios y la enseñanza física son necesarios tanto a las muchachas como a los muchachos, pero debe tenerse en cuenta el desarrollo y las condiciones fisiológicas; el no hacer caso de las diferencias de sexo, vendrá a la larga, a producir resultados desastrosos».

La doctora Arabella Kenealy por su parte, dice: «Las mujeres que desarrollan los instintos masculinos en lugar de femeninos, lo hacen a costa de la potencia varonil que se trasmite por el padre a la hija, por la línea masculina; las mujeres atletas tienen generalmente sucesión femenina y muy rara vez hijos y cuando éstos les nacen, son en su mayoría raquíticos y contrahechos».

Carretoncito de mano
Se desea comprar uno con urgencia. Indáguese usted en nuestras oficinas.

Afrecho de Trigo y Semilla de Algodón
(COTTON SEAD MEAL)
ACABAN DE RECIBIR
Tomás Fernández y Hermano
DE OCASION
Se vende las mercancías y se cede el local de la tienda situada frente al almacén de don Maximiliano Kepfer. Precios los más bajos de la plaza—Entenderse allí mismo con sus dueño—ALEJANDRO ROSAS.

AVISO
Teniendo conocimiento esta Dirección de que hay individuos que se hacen pasar por detectives, no siéndolo, y para evitar molestias, se hace saber al público: Que todos los detectives tienen una tarjeta que los acredita de tales y que lleva el sello de esta Dirección, la firma del suscrito, la firma del Secretario y la fotografía y firma del detective lo mismo que el número.—Estas tarjetas son de color amarillo claro, hechas en litografía.— El público tiene todo derecho de exigir al detective la presentación de la tarjeta antes descrita, cuando se presenta a practicar un registro o a efectuar una captura.
JOSÉ MARÍA PINAUD
Director General de Detectives

VENTAS AL POR MENOR
Calidad superior a precios sin competencia
Compare los precios:
Antes costaba un quintal 25.00
Y hoy lo obtiene por la suma de 4.50
Está al alcance de todo mundo el uso del CARBON DEL TABLAZO.
PARA FRAGUAS Y CALDERAS FIJAS ES EL MEJOR COMBUSTIBLE Y SE ECONOMIZA EL GRAN GASTO DE LEÑA.
RICARDO GÜELL G.

La Fiesta Patronal en Naranjo

Como lo habíamos augurado de antemano, esta tradicional y simpática fiesta resultó brillantísima y animada, reinando en ella el mayor orden, el gusto exquisito y la más refinada compostura, gracias a su buena organización encomendada a comisionados de actividad y competencia. Francamente hacía mucho tiempo que en Naranjo no se celebraba el día de la Patrona de ese pueblo con tanta esplendidez.

Bien habíamos dicho que para esos días los hijos de ese lugar estaban dispuestos a echar la casa por la ventana; y así fué efectivamente, pues en ellos hubo desbordamiento de alegría, de fraternal regocijo y de diversiones modestas y adecuadas, en que hicieron gala y derroche los naranjeños de su entusiasmo y buen humor. Los números del programa fueron fielmente desarrollados.

Las misas resultaron solemnísimas, y a ellas acudieron tal multitud de fieles, que las naves del hermoso templo fueron insuficientes para dar cabida a la concurrencia, la mayor parte de la cual permaneció en la calle y plaza oyendo devotamente el santo sacrificio. Fueron oficiadas por el Rdm. Fray Gregorio, el cura de Sarquí y el Pbro. Carvajal.

La procesión no pudo haber estado más atractiva ni más ordenada. De todos los distritos de la Parroquia fueron llegando los santos venerados a visitar a la Patrona, milagrosa Virgen de Piedades.

Hubo juegos de foot-ball en la Plaza, recreos lucidísimos y alegres por las filarmonías de Palmares y Naranjo; en la noche retretas, las que estuvieron muy concurridas y vistas cinematográficas que dieron satisfactorio resultado.

El primer día del festival estuvo muy averanado y precioso, no resultando igual el martes que una lluvia vino en la tarde a interrumpir un poco la alegría de la fiesta.

También hubo recitaciones por niñas muy bien preparadas. Mucha gente de los lugares vecinos hizo acto de presencia esos días en Naranjo.

Por último un lucido bailecito cerró con broche de rosado nácar esta fiesta cívico-religiosa que, está por demás decirlo, ha resultado superior de lo que se esperaba, tal fué el entusiasmo de gusto y placer que en ella se hizo gala.

Felicitemos a los vecinos de Naranjo por su justo éxito y deseámosles que con esto se inicie un futuro interminable de adelanto espiritual y material.

San José, agosto 4 de 1921.

CORRESPONSAL AD-HOC.



MATOAKA CIGARETTES

Fume Ud. los ya famosos cigarrillos «MATOAKA»
Los mejores que han llegado al país
De venta en las principales cantinas

Marciano Acosta
Abogado y Notario
Al costado Sur de la Catedral
Teléfono 277
San José de Costa Rica

50,000
FIRMAS certifican que el Cura Callos del Dr. Robert (Rey de los Callcidos) es el mejor del mundo.
No solamente quita los callos en 3 o 4 días, sino que cura un Carate, Hijo de Sol, Lluyo y Empeine, en 48 horas sin dañar la epidermis.
De venta en todas las BOTICAS de la República a C 1.00 cada caja.

CRONICAS PARLAMENTARIAS

La sesión de ayer

Se renueva la sesión a las 14 horas.

Alumbrado eléctrico

Aragón.—Presenta un proyecto para que se autorice a la Municipalidad de Cartago a levantar un empréstito, con el objeto de establecer una planta eléctrica, bajo las garantías de las rentas municipales. Pide dispensa de trámites al proyecto.

Sancho.—Apoya la moción del diputado proponente.

Fué aprobada la dispensa de trámites.

Forma de decreto

Se aprueba la forma de decreto sobre el proyecto de exportación de maderas.

Memoria de Fomento

La Mesa da lectura a una comunicación del Ministerio de Fomento, en la cual se participa la impresión de la Memoria de Fomento.

Pasó a Comisión.

Solicitud

Los contratistas sobre el proyecto petrolero; Goyenaga recomienda a la Cámara, que cuanto antes se tramita el referido proyecto presentado por ellos.

Solicitud de pensión

Fué rechazado el dictamen presentado a favor de la solicitud de pensión de la señorita Hortensia Romero.

Ley del subsuelo

Presidente.—En discusión el dictamen.

Sancho.—Aunque sin muchas aptitudes, va a defender el dictamen que se presenta sobre asunto tan trascendental como es el petróleo.

La ley que propone el señor Sáurez no solo es patriótica sino también de suma urgencia para el país, pues ayudaría a la nación a salir de sus muchos compromisos.

De la decisión que el Congreso tome en este asunto dependerá la felicidad de Costa Rica.

Dos partes hay que contemplar en este proyecto: la nacionalización de las minas de carbón y fuentes de petróleo, y la segunda las franquicias para la explotación; la primera parte que es la capital trata también sobre la propiedad del petróleo, sustancias hidrocarburadas y carbón que haya en cada propiedad particular, es decir, que aquellos que tengan estas sustancias en sus posesiones, son dueños exclusivos de ellas, porque así lo expresa la Constitución.

Habla de las ordenanzas de 1783, época de Carlos III en las cuales se estipulaba que las propiedades de minas de carbón son propiedad de la Corona, pero que luego eran cedidas por el Rey a los particulares como usufructo; después fueron sufriendo algunas reformas; pero que todas están colocadas en las del año 1783. La Ordenanza de Minería del año 30, no atribuye al Estado ningún derecho en las posesiones particulares.

Lee varios artículos de varias Constituciones del país, en las cuales no se incluye a la propiedad que pudiera tener el Estado de las minas que hubiera en el subsuelo de particulares; el derecho del Estado sólo se extiende a terrenos baldíos. Cita también Códigos en los cuales absolutamente se declara propiedad del Estado las minas que hubieren en terrenos particulares.

Sin embargo, para desvirtuar esta ley se han inventado una

serie de argumentas para sostener que las minas y demás sustancias hidrocarburadas de propiedad particular han pertenecido al Estado; todos los técnicos y químicos en materia de petróleo, carbón u otras sustancias de esta clase, no incluyen entre los metales a estas sustancias.

Hace referencia a la ley del señor don Francisco María Iglesias, un verdadero minero, en la cual se da a los particulares el derecho que tienen sobre estas clases de sustancias mineras que son absolutamente distintas a los metales, piedras preciosas, etc., por tanto en virtud de la ley de 1868 las riquezas petroleras son de propiedad particular; esta ley, pues, debe tomarse muy en cuenta y armonizarla con el texto constitucional que garantiza la propiedad particular; estas son las razones que le mueven para apoyar el proyecto del representante Sáurez.

Soley.—Se siente cohibido por tratarse de un asunto tan importante y también por una gaceta que publicó «La Tribuna» diciendo que él atacaría de una manera formidable a este proyecto, lo mismo que el Representante Arias.

Si en esta cuestión solo se tratara el asunto legal, dejaría a muchos compañeros el campo para discutirlo, pero como también se contempla en ella una faz económica que podría traer el bienestar a todos los costarricenses en general, por eso se ha tomado la tarea de discutirlo; alrededor de este asunto hay un hecho que va a relatar; dice que a raíz de presentado el proyecto, fué presentado a un caballero extranjero que le deslumbró al revelar sus conocimientos sobre las leyes mineras del país y sobre el petróleo; la actitud de este caballero es la de un patriota, pues le expuso argumentos e ideas muy importantes sobre la riqueza que hay en Costa Rica.

Ahora entra en cuestión: dice que los argumentos que en pro de este proyecto se alegan está el derecho de la propiedad sagrada, absoluto, tal como lo contemplaban los romanos, pero señores, en la edad moderna la propiedad está restringida; hay leyes en el mundo que limitan esta propiedad con fines patrióticos.

Habla de los denuncios de minas y expone que ha habido casos en los cuales un minero, ha denunciado en la propiedad particular ciertas minas, y el propietario no se ha opuesto a este denuncia.

Hay leyes actualmente, que impiden denuncios de minas en las islas del país, pues bien, ¿esto no prueba que el Estado tiene derecho en el subsuelo de la nación?

Hay un argumento de vital importancia para oponerse a esta ley: el de rescatar al país parte de las concesiones que tienen Amory y Sinclair que más tarde podrían revalidarse.

El Representante Sancho alega que el Estado no tiene ningún derecho en la propiedad particular.

La ley del 68 se dió para evitar perjuicios con denuncios de sustancias de poco valor.

El señor Sancho, al hablar de la ley de 1913, dice que la propiedad del Estado sobre el petróleo, solo se extiende a terrenos baldíos, pero no a propiedades particulares que ya estaban garantizadas por leyes anteriores; porque la nueva ley no podía

Fiestecita

En casa de don Daniel Quintana hubo antenoche una fiestecita de carácter puramente familiar.

Distinguidas señoritas de esta capital dieron realce a tan simpática fiesta.

Al Hotel Francés

Entraron ayer 35 pasajeros procedentes de los Estados Unidos.

atropellar lo dispuesto por otras leyes.

Esa ley del subsuelo no se aviene con los grandes fines a que aspira el Estado como es rescatar al país de ciertos compromisos que amenazan su soberanía.

Aragón.—Lee el decreto sobre la ley de 1913: dice que el petróleo, el carbón y las sustancias hidrocarburadas, son del dominio exclusivo del Estado, y cualquier concesión que se hiciese, será limitada.

Don Ricardo Jiménez, como Presidente, defendió los intereses nacionales al aprobar esta ley; pero hoy es el factor principal de los que abogan por la ley del subsuelo, así son las cosas.

En esto es socialista: quiere que la propiedad sea de todos, cuando se trata de beneficiar al Estado.

Las cosas que no tienen dueño son del Estado, máxime cuando se procura salvar a la nación de las penalidades que le aquejan; pues todos los costarricenses en general deben anteponer a los intereses particulares los intereses de la patria, por tal motivo con todo el ardor posible manifiesta su oposición a este proyecto.

Sancho.—Al defender el proyecto del señor Sáurez, sabía que tenía que vérselas con socialistas, pero su honor de diputado, el mismo juramento que ha prestado de acatar las leyes de la República, le obligan a protestar contra el despojo que se quiere hacer de la propiedad particular; pregunta al representante Soley, como es que afirma que hay que tomar en cuenta las concesiones que se han hecho a Amory y a Sinclair, cuando muy bien sabe que por sanción del Congreso ha declarado nulas estas concesiones?—(Soley le interrumpe rectificándole.)—(La barra aplaude a Sancho).—También dice el Sr. Soley que la ley de 1913 declara exclusivamente propiedad del Estado el petróleo, etc. etc. Si es verdad que esta ley se dió en tiempo del Presidente Jiménez, debe tomarse en cuenta que fué por la presión tiránica que ejercía su hermano en el Congreso; y también porque no se tenían conocimientos sobre la clase de sustancias minerales. Cree que la ley de 1913 es inconstitucional, pues viene a despropiar de lo suyo a todos aquellos que tienen propiedades.

Hace ahora objeciones a lo que pretende el representante Trejos para que en los Tribunales de Justicia se resuelva esta cuestión, cuando el Congreso tiene todas las facultades para hacerlo, como porque las necesidades del país exigen que se dicte cuanto antes esta ley.

Contesta al representante Aragón diciéndole que no es asunto de intención lo que se debe mirar en esta ley sino que se debe buscar la manera de interpretarla, a fin de que se resuelva el embrollo.

Presidente.—Recomienda la asistencia puntual de los representantes el día de mañana, para tratar en sesión secreta la renovación de la mitad de los miembros del Congreso.

Queda en uso de la palabra el representante Soley.

Se levantó la sesión a las 17 horas.

SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Tarifa: 20 palabras o menos, \$ 0.50 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alternas.

Mesas con mármol a \$ 30.00 cada una. Tienda de Alajuelita 100 varas al Sur de Cesareo García.

Gratificaré a la persona que me presente un paraguas que por distracción dejó en «La Eureka» y que lleva mi nombre.—F. SALAZAR LÓPEZ.

Tintorería INTERNACIONAL.—Lado Este del Colegio de Señoritas. Se tiñen pañuelos y ropa de casimir, más barato que nadie. V. M. Stancari.

Piano barato y de segunda mano se compra. Dirigir ofertas con precio a G. S. B. Aaartado 277 o a estas oficinas.

Hermosa propiedad EN VENTA.—Casa de dos pisos, con 22 departamentos y en el lugar más céntrico de la capital. Está situada 50 varas al Sur del Palacio de Justicia; tiene servicio de cloacas y es propia para Hotel, Club u Oficinas. Más informes los dará Luis García.

600.000 PESOS. Este precioso ONE-STEP, del compositor nacional Gonzalo Sánchez Bonilla, arreglado para piano y que tanto ha gustado en esta Capital, se halla de venta en esta Oficina.

Ulavero encontrado en un carro del Ferrocarril del Norte el sábado 2 de los corrientes en la mañana, está en nuestro poder. La persona interesada puede reclamarlo mediante el pago de este aviso y de \$ 1.50 que cobra el que lo recogió. Entenderse con esta Administración.

Casa de madera, buena construcción. Bano e inodoro. Patio grande, situada frente al Mauro, vendiendo en ocho mil colones.—Carlos Polini.

Casa amueblada para matrimonio extranjero se necesita. De preferencia en parte alta de la ciudad. Dirigirse al apartado 83.

Casas y lotes Vendo a dos cuadras al Norte del Mercado y construyo casas a pagos. NICOLÁS MONTEIRO. Aranjuez. Teléfono 1646 o Librería Tormo. Vea el anuncio de LA TARDE

Casa bien situada y en condiciones de habitar matrimonio sin hijos, pero que a la vez tenga espacio suficiente para Oficinas, desea una Empresa de esta ciudad. Dirigirse al apartado N° 277.

Ulavero perdido Tamaño mediano, perdido entre la calle del Comercio a la Estación d l Atlántico. Quien lo devuelva a esta oficina será gratificado.

En La Esmeralda de Alejandro Sancho, en Grecia, con seguirá usted buenos y variados refrescos, cervezas superiores, vinos, licores fuertes extranjeros, cawteles, ponches, chocolate, café, té, confitures, tosteles mantquilla, queso, cigarrillos y puros del país y extranjeros y la suscripción a LA TARDE y LA MAÑANA.

ENFERMEDADES DE LOS RINONES Y VEJIGA

PILDORAS UNIVERSALES

CADA PILDORA CONTIENE:

Extracto Buchú	0.005	Esencia de Enebro	0.001
„ Colisionia	0.016	Aloe	0.016
„ Uva Ursi	0.016	Nitrato de Sodio	0.097
Oleoresina de Cápsico	0.004		

DEPOSITO PERMANENTE:

FARMACIA GRILLO

Atentado contra Don Miguel de Unamuno

Todos sabemos que don Miguel de Unamuno, uno de los pensadores más interesantes con que cuenta la vieja España, reformador terrible de cuestiones sociales, tuvo un grave incidente con S. M. el Rey don Alfonso, por ataques veladamente republicanos del gran autor.

Unamuno fué condenado a prisión por delito de *lesa Majestad*, pero debido a las gestiones de numerosos hombres de letras, logró salir en retiro voluntario de Salamanca, en donde tenía su Cátedra de Filosofía y Letras.

Don Miguel llegó a Madrid con motivo de negocios editoriales que le solicitaban y en la gran ciudad fué atacado a revólver por un realista exaltado.

Un hermoso rasgo tuvo lugar entonces: abriéndose paso por entre el gentío llegaron dos Capitanes de la Guardia del Rey y defendieron al gran escritor, que a duras penas logró salir ileso. Luego de enterada S. M. insinuó, que se procediese con todo rigor, pues no quería que por su persona y familia se pretendiesen violencias contra uno de los más esclarecidos súbditos de España.

Unamuno, agradecido, contestó al Rey dando las gracias y terminando su carta así: «por lo demás, relevo a S. M. del honoroso título que me da de *súbdito*, con lo cual beso su mano».

Así es el Rey. Así es Unamuno.

Dos peruanos notab'es deportados

El tiránico gobierno del Perú, encarnado en la persona de Augusto B. Leguía, acaba de cometer un delito de lese civilización expatriando a Luis Fernán Cisneros y Víctor Andrés Belaunde, dos intelectuales de primera talla que por su honradez y talento

ocupan lugar preeminente en aquel país hermano.

Ambos periodistas; ambos académicos; poeta Cisneros y maestro Belaunde: son dos hermanos en la inteligencia y el buen decir. Víctimas de una dictadura desenfrenada, vendrán a nuestras playas en busca de la fraternidad y del consuelo que nuestro pueblo brindó siempre, a los que la desgracia apartó de la patria y del hogar.

Si que vengan a Costa Rica, que es patria de todos los hombres libres; aquí encontrarán afectos y un albergue amigo, que disminuirá, en algo, sus dolores y les hará llevadera la dura existencia del ostracismo.

Aquí queremos oír el verbo cálido de Belaunde, maestro de Derecho: anhelamos solazarnos con los versos de Cisneros: oírlos recitar para llorar junto con él: las lágrimas que arranca el arte puro y sublime, que en dorado ensueño lleva a las etéreas regiones, donde se siente hondamente.

¡¡Bienvenidos sean los dos heraldos del intelecto peruano!!

Japoneses que andan de incógnito por las costas de Centro América

La prensa centroamericana se ocupa actualmente sobre el apareamiento misterioso de un bote tripulado por japoneses quienes declaran ser naufragos; el bote apareció en un puerto salvadoreño, próximo al Golfo de Fonseca. Investigándose, se descubrió que no eran tales naufragos, pues hasta tabaco traían dentro del bote y gastaban mucho dinero. Capturados que fueron dijeron primeramente no conocer el español y después se observó que lo hablaban correctamente. Venían esos japoneses remando desde las costas panameñas y pasaron por Nicaragua sin advertirseles; se cree que esos japoneses son oficiales e ingenieros.